
Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister,

in der Werkausschusssitzung vom 16.03.2016 wurde das Energiekonzept der Forschungs-
gesellschaft für Energiewirtschaft mbH (FFE mbH) für das Quartier Dachau Ost vorgestellt.
Ein Abschnitt der Studie beschäftigt sich mit verschiedenen Teilbereichen der Energetischen
Sanierung und deren Kosten-Nutzen-Relationen sowie der Energieversorgung von Wohnbauten.

Das Bündnis für Dachau stellt dazu folgenden

Antrag:

Die Stadtbau Dachau prüft die Möglichkeiten zur Aufstockung von Wohnanlagen in deren Bestand
um ein weiteres Geschoss in Vollholzbauweise. Das Bündnis für Dachau geht dabei davon aus,
dass hier nur Gebäude mit 3 und weniger Geschossen in Frage kommen.

Begründung:

Ein gewisser Anteil von Objekten im Bestand der Stadtbau Dachau entspricht der Zielgruppe von
Bauten zur Energetischen Sanierung, wie sie im Energiekonzept der FFE mbH beschrieben
wurden. Es macht daher absolut Sinn, solche Gebäude mit dem bestmöglichen Kosten-Nutzen-
Verhältnis zu sanieren.
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Zusätzliche Geschosse in Vollholzbauweise bei Stadtbauliegenschaften

Dachau, 08.04.2016



Ein zusätzliches Geschoss in Vollholzbauweise weist mehrere Vorteile auf: Zum Ersten wird
gleichzeitig zusätzlicher bezahlbarer Wohnraum geschaffen – noch dazu ohne zusätzliche Flächen
zu beanspruchen -, zum Zweiten wird der Wert der bestehenden Immobilien erhöht, zum Dritten
kann die in der Studie erwähnte Dämmung der obersten Geschossdecke im neuen Geschoss
realisiert werden, und schließlich wird die Rentabilität für eine möglicherweise sowieso benötigte
neue effiziente Heizungsanlage erhöht (vor allem bei Blockheizkraftwerken).

Schlussendlich kann die Errichtung neuer Geschosses in Vollholzbauweise sehr schnell realisiert
und in einem Zug auch noch Photovoltaik- bzw. Solarthermieanlagen mit optimalen
Installationskosten und damit mit bester Rentabilität errichtet werden.

Haushaltsauswirkung:

Keine Auswirkungen im städtischen Haushalt. Mittelfristig Einsparungen im Bereich Energiekosten.

Mit freundlichen Grüßen

Michael Eisenmann Bernhard Sturm
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